

EL CORREO DE CANTABRIA.

PERIÓDICO DE NOTICIAS, LITERARIO Y DE ANUNCIOS.

Se publica los Lunes, Miércoles y Viernes.

DIRECTORES:

DON JOSÉ ANTONIO Y ALFREDO DEL RIO.

ADMINISTRADOR,

EL REDACTOR D. ADRIAN DEL RIO.
4.—ALANEDA PRIMERA.—4.

Reclamos y anuncios á precios convencionales.

Comunicados de 2 á 20 reales linea.

PRECIOS PARA LA SUSCRICION.

En Santander, un trimestre 10 reales.
fuera. 12 »
Ultramar y Extranjero, un año 100 »
PAGO ADELANTADO.

ALMACEN DE F. PEÑIL
9—BECEDO—9

En este establecimiento se expenden vinos tintos, blancos y generosos, y se garantiza al comprador la bondad de los que lleve. 8—5

EL REMEIO MEJOR PARA LA EXPULSION DE LOMBRICES SON LAS PASTILLAS VERMÍFUGAS DE CHOCOLATE DEL DR. ORDOÑEZ, Premiadas con medalla en la exposicion farmaceutica nacional.

Se vende en Santander en la farmacia del Dr. Ordoñez, Martillo 5, y en la Sucursal de la misma, Velasco 5; en Castro-Urdiales, farmacia de D. Eloy Gutierrez.

DEL CÓLERA.

(Continuacion.)

Tambien se ha defendido, entre otros por el ilustrado Doctor Loder, primer médico que fué del Emperador de Rusia y tan eminentes servicios prestó á la ciencia y á su país en la primera invasion del cólera, la conjetura de que esta enfermedad era debida á una modificacion del fluido eléctrico y que se desarrollaba sólo en aquellos lugares en que la atmósfera estaba más ó menos saturada de él; pero destituido este parecer de razones en que apoyarse, sus mismos autores le abandonaron é ignoro si cuenta hoy con partidarios.

Si el objeto de estos renglones fuera otro que el de emitir sencillamente mi desautorizado parecer sobre la propagacion y desarrollo del cólera, tendria materia para extenderme mucho sobre las opiniones que dejo señaladas, dignas todas de más ilustrado crítico; pero tanto éstas, como otras varias que omito en obsequio á la brevedad, prueban que este delicado asunto ha sido objeto de profundos estudios.

Voy á ocuparme de la doctrina del contagio. Cuenta con la mayoría de la clase médica entre sus adeptos; se divide en dos bandos principales, los unos sostienen que el contagio es directo, inmediato, los otros que es indirecto, mediato. La primera, defendida por varios profesores, entre los que mencionaré al ilustrado Doctor Quin, que antes militaba en el campo anticontagionista, aduce copia de hechos en su favor, dice, que la propagacion del cólera se verifica por medio de la aproximacion ó contacto de un individuo sano á otro que está enfermo, por el roce con las ropas ú otros objetos que han servido á éste y aun por permanecer en la habitacion que le cobija ó ha estado vivo ó muerto. Si bien, como he apuntado, esta rama de la doctrina del contagio cree contar con base en que fundarse, presentando algunos hechos, la abnegacion y caridad de la gran mayoría de los médicos, por no decir de todos, la de los sacerdotes y asistentes que viven en continua relacion con los coléricos, y el roce y los afectos materiales de cariño que sus deudos les prodigan, sin que su proximidad los mortifique, son datos suficientes que demuestran, como prácticamente en varias epidemias lo he observado, que el contagio directo ó inmediato no existe en esta enfermedad. Los casos aducidos en su pró no son prueba suficiente, sino, á mi parecer, hechos casuales de individuos infectados antes ó despues de haberse puesto en roce

ó aproximacion con personas invadidas ú objetos del uso de éstas, lo que es fácil que suceda cuando reina una epidemia.

No quisiera, en honor de su memoria, dejar que pase aqui en olvido el hecho heroico del ilustre Doctor Foy, que tuvo la envidiable abnegacion de inocularse sangre de coléricos, comer sus evacuaciones, vestir sus vestidos y dormir en sus camas para estudiar en sí la doctrina del contagio inmediato, quedando salvo de su prueba de valor. Este acto filantrópico y honroso ha encontrado imitadores que han probado con su noble atrevimiento, que se puede impunemente acercarse á los coléricos.

Demostrado aunque ligeramente que la doctrina del contagio inmediato no responde al fin que se persigue, voy á ocuparme del indirecto ó mediato. Cuenta esta escuela sobre la propagacion del cólera con el respetable apoyo de la gran mayoría de los médicos modernos; todos los estudios, todas las observaciones que hoy se practican parten de aquella: opinan que en el hombre existe un *quid* productor de esta enfermedad, que se trasmite á sus semejantes por un medio indirecto, pues el inmediato está desechado, originando otra igual á la de donde procede. Cual sea ese agente tan poderoso para el mal con certeza no se sabe, vivimos entre hipótesis é interin los arriesgados estudios á que se consagran con ardor científico varios sabios no demuestran su existencia lo prudente es que esperemos.

Pero si, desgraciadamente, la causa específica del cólera nos es desconocida, no lo es, segun los que apoyan esta escuela, el medio ó conductor que la trasporta: es la diarrea. Ya no ahora, sino desde hace medio siglo se ha observado, hoy por lo más y entonces por los menos de los médicos, que al trasladarse una persona afectada, en cualquier grado, de la enfermedad asiática de un punto epidemiado ó contagiado, que de esto ya hablaré, á otro en que no exista aquella, es conductor del cólera, y este, indudablemente se desarrolla en el punto sano donde se ha detenido el enfermo. Desechada la doctrina del contagio inmediato ¿cómo se verifica esto? Por medio de las deyecciones, pues el enfermo de simple colerina es tan conductor del mal como el que sufre el cólera asfítico, y el que se halla en este caso nunca viaja. En aquella no hay más sintoma apreciable que la diarrea, no existen otras manifestaciones morbosas que motivan la duda, pues á nadie supongo se le ocurrirá sospechar que los coléricos se hallan rodeados de un atmósfera particular, que esta infecte los lugares donde aquellos se detienen; mas si se diera esta hipótesis, que nada me extrañaría, y creo haberla ya oido, nuestro argumento en contra es preguntar ¿porqué no siembra el mal en su camino?

La opinion de los modernos observadores, en su mayoría, es la de que el vehículo de la causa específica como he prejuzgado, es la diarrea. En las obras más reputadas de patologia médica, y con especialidad en las varias monografías que se han escrito últimamente sobre esta enfermedad, se citan numerosos ejemplos que lo confirman, y yo, aunque careciendo de toda autoridad, voy á permitirme presentar también algunos, hijos de mi observacion en las varias epidemias á que he asistido, advirtiendo, que por las circunstancias en que me he encontrado y por ser en localidades de poco vecindario me era fácil comprobar los hechos; en las grandes poblaciones, como dicen muy bien algunos médicos distinguidos, es casi imposible poder seguir el curso de una epidemia desde su principio.

En el verano de 1855 afligiendo el cólera á esta provincia, acordó el Ayuntamiento de Santoña el aislamiento, como se habia hecho con satisfactorios resultados en la época anterior; pero con imprudente autoridad prohibió el Gobernador civil que se

llevara á cabo aquel acuerdo; en su cumplimiento fueron admitidas sin precauciones tres familias que llegaron huyendo de Castro-Urdiales donde á la sazón reinaba la epidemia, algunos de sus individuos padecian diarrea; pues bien, las personas que las componian se rozaron con otras de la poblacion sin que observaran novedad alguna, pero en las casas donde moraban se desarrolló el cólera con tal intensidad que en la del agente consular francés é inglés, Sr. de Henner, todos perecieron. Yo, estudiante entonces de medicina, me habia ofrecido á prestar mis débiles trabajos al pueblo gratuitamente; entusiasta como joven no me separé de los invadidos más que el tiempo indispensable. Despues continué sirviendo hasta el fin de la epilemia.

Voy á propósito á citar dos hechos que tengo muy presentes. Una de las principales familias de la poblacion, muy conocidos varios de los individuos de ella en Santander, algunos por los elevados cargos que desempeñan y otros por su posicion particular, se trasladó á otro pueblo de la provincia huyendo del cólera, cuando hacia tiempo que reinaba en Santoña, llevándose enseres, entre ellos de materias contumaces y sin embargo no importaron la enfermedad. Dejaron sus casas, pues habitaban dos al cuidado de sirvientes, alguno de ellos con diarrea coleriforme. Pasado algun tiempo de creerse libre la poblacion regresó aquella familia y me parece que al siguiente dia de su arribo, fué acometida con tal intensidad por el cólera, que vi perecer en pocas horas cuatro ó cinco de sus individuos.

El otro hecho es que durante la epidemia no fué atacado ninguno de los soldados de su numerosa guarnicion, debiendo tenerse presente que nunca los vi en casas particulares; en cambio el vecindario sufrió bastante.

Encontrándome el año de 1863 de jefe del Hospital militar de Cottabato (isla de Mindanao), reinaba el cólera en Pollok, capital del distrito político-militar, distante unas cinco leguas; en toda la Sultanía del Río Grande que nos rodeaba, solo se veia desolacion entre aquellos semi-salvajes habitantes; en Cottabato no se habia presentado ningun caso, ni en el vecindario compuesto de chinos é indigenas, ni en la guarnicion, formada por dos regimientos. Llegó un cañonero de Pollok con tropas, varios soldados venian con diarrea, á los pocos dias se desarrolló el cólera entre la tropa, sin que la poblacion tuviera ningun caso por más que los soldados se comunicaban con ella. No recuerdo si pasaron de ciento cincuenta los invadidos que asistí en el Hospital.

No tengo ahora presente si fué en 1864 ó 65, encontrándome en comision del servicio en Zamboanga (capital de la Isla Mindanao) se padecía el cólera en Manila, llegó un buque de guerra con militares de transporte, algunos con descomposicion de vientre, segun me dijeron antes, y en las casas donde se alojaron dos de ellos se presentó á los pocos dias la enfermedad que me ocupa.

Conformes estos ejemplos de mi practica con los que pertenecientes á respetables observadores he leído, no puedo menos de aceptar la opinion de que el cólera se propaga por la diarrea.

Ahora, bien, ¿necesitan las deyecciones coléricas alguna condicion que desarrolle la accion de la causa mortifica? Se cree que sí, y mis observaciones me inclinan á esta afirmacion.

No he visto nunca que la diarrea recién evacuada produzca el cólera; pero sí á varios médicos, incluso yo, observarla con detencion, y á muchos enfermeros oficiales y particulares de ambos sexos tener que manejar los servicios que la contenian y no recuerdo que ni uno solo haya tenido la más leve indisposicion.

La diarrea colérica, que esta sola es vehículo del cólera, y no otra, necesita segun

los más autorizados observadores, que se descomponga, lo que se verifica al secarse, citándose bastantes casos que lo comprueban, entre ellos los de personas al servicio de los enfermos y lavanderas, que han manchado ropas con deposiciones en aquel estado y han sido invadidas.

Pero la mayoría de los hechos demuestran que el cólera donde encuentra su verdadero elemento de desarrollo es en los materiales orgánicos en estado de putrefaccion, cuando sus deyecciones se mezclan con éstos. Ejemplo de ello son los numerosos casos que se han observado de personas que, gozando de la mejor salud, les ha bastado permanecer un corto espacio de tiempo en escusados donde han depuesto coléricos para ser atacados de la cruel enfermedad. Parece como si el *morbus* necesitase, á semejanza de los vegetales, del auxilio de ciertos elementos para su mejor desarrollo y multiplicacion, lo que en el estado actual de la ciencia, tratándose de esta enfermedad, es una hipótesis admisible.

Sea como quiera el caso es que así sucede, y á nosotros no nos toca no olvidarlo para los estudios ulteriores.

ANTONIO MATEOS Y DE LAS CAGIGAS.

(Se Continuará.)

NOTICIAS PROVINCIALES.

Ya estamos en completas ferias; anoche salió como estaba dispuesto, el famoso colosal farol, especie de dios Momó que anunciaba las fiestas, precediéndole la banda de música del Regimiento de Búrgos.

A las siete de la mañana de hoy se dispararon bombas explosivas en mortero de grueso calibre para festejar la alborada del primer día de ferias.

A la misma hora *gran diana* que rompió de la Plaza de la Constitucion y se dirigió á la Alameda segunda donde se celebra el paseo matinal.

La Exposicion promete estar muy animada, así como el paseo hasta mediodia: por la noche no decimos nada; será cosa de ver si el tiempo favorece.

Las funciones que tendrán lugar desde esta tarde serán las siguientes:

A las cuatro y media tendrá lugar la primera corrida de toros en la que se lidiarán seis de acreditada ganaderia, dirigiendo la plaza los acreditados espadas Felipe Garcia y Valentin Martin.

Por la noche se encenderá la iluminacion general del paseo de la Alameda Segunda, en cuyo extenso espacio se sitúan las tiendas de feria. En la decoracion de este bellissimo sitio se conservan los elegantes arcos de hierro iluminados al gas, entre los que merece especial mencion el monumental arco de entrada, nuevo este año; cuyo efecto entre el fondo oscuro de las arboledas es indescriptible, y cuya fantástica perspectiva completa el elegante arco árabe que se destaca sobre la espaciosa escalinata que dá acceso al parque de la Exposicion.

Amenizará la velada la banda militar.

Dia 26.

Continúa abierta la Exposicion de Ganados.

A las nueve de la noche tendrá lugar la primera velada de fuegos aéreos, preparados por los inteligentes y apiadidos piro-técnicos de la Real casa Sres. Alonso é Hijos, de Palencia, á cargo de quienes están los de este año, y cuyo programa es como sigue:

- 1.º Cohetes de bomba explosiva.
- 2.º Idem de luces blancas.
- 3.º Correntinos e metas de colores.
- 4.º Gira-soles brillantes.
- 5.º Voladores de varias detonaciones.
- 6.º Iluminacion por veinte bengalas en el paseo general.
- 7.º Idem de la cascada.
- 8.º Lluvia formada por surtidores de perlas.

- 9.º Un resplandor.
 10. Cohetes nevados.
 11. Una granada de lucería.
 12. Gran galería de bengalas á cambio de colores sobre la berja de los jardines.
 13. Disparos de serpentina.
 14. Ramillete de voladores.
- Añenizará la velada la banda militar.

Dia 27.

Continúa abierta la Exposición de Ganados,

A las cuatro y media de la tarde tendrá lugar la segunda corrida de toros. Esta corrida está á cargo de los mismos espadas y cuadrillas que la del día anterior.

A las nueve de la noche velada en la Alameda Segunda con iluminación general, concurriendo la bando de música contratada para estas fiestas.

Dia 28.

A las diez de la mañana recorrerá la banda militar las calles de la ciudad dirigiéndose á la Alameda Segunda y situándose en el parque de la Exposición, en el que tocará durante la adjudicación de los premios.

A las once se dirigirá la comitiva oficial, reunida anticipadamente en el Salon del Excelentísimo Ayuntamiento, al local de la Exposición, en donde se verificará con la solemnidad de costumbre la entrega de los premios adjudicados por los jurados respectivos.

El 21 del corriente se celebró la Junta general de accionistas del Banco de Santander, leyéndose la memoria en la que se dá cuenta del curso de las operaciones y de los resultados obtenidos en el primer ejercicio semestral del año 1884, segun lo preceptuado en los Estatutos.

Los tipos del interés para las de descuentos y préstamos, no ha tenido alteración, continuando al 4 y 5 por 100 que respectivamente viene rigiendo hace bastante tiempo.

En el capítulo de *Ganancias y pérdidas* se comprenden 1.425.60 pesetas como sobrante de beneficios del anterior semestre finalizado en 31 de Diciembre de 1883, y 208.227,16 beneficios habidos en el actual, por todos conceptos, que arrojan un total de pesetas 209.653,11, cuyo saldo favorable permite repartir un dividendo activo de 8 por 100, ó sean 40 pesetas por acción.

Debiendo procederse á la reparación del piso del puente de madera sobre el rio Deba en Unquera perteneciente á la carretera de la estación de Torrelavega á Oviedo, quedará interrumpido el tránsito público por el citado puente desde el día 28 del corriente mes durante las horas comprendidas entre las ocho de la mañana y las tres de la tarde hasta la terminación de las obras que se traten de ejecutar.

La Comisión que preside la Sociedad de Bailes de Campo ha dispuesto celebrar hoy un concierto-baile extraordinario, que empezará á las nueve en punto de la noche.

Los jardines estarán profusamente iluminados con luces de bengala.

El precio de la entrada se ha fijado en 2,50 céntimos de peseta: los billetes se expenden en el establecimiento del Sr. Martinena y en el kiosco de los salones.

La orquesta se compone de bandurrias y guitarras, instrumentos que causarán muy buen efecto en aquellos sitios.

Creemos que la velada estará concurridísima y que los forasteros y las personas no inscritas en la Sociedad aprovecharán esta ocasión para pasar una noche agradable en los deliciosos jardines del Reganche.

Ayer se hizo la prueba de un vaporcito de recreo que ha traído de Inglaterra el joven vascongado D. Gerardo Mogica, quien, despues de las fiestas de esta ciudad, irá á Bilbao á abanderar la embarcación y despues á Bermeo, en donde le destinara para su recreo.

La prueba dió buen resultado y los amigos del dueño que fueron á ella quedaron muy satisfechos de la escursión.

Mañana saldrá de Bilbao la balandra *Chirita*, que tomará parte en las regatas anunciadas para el martes próximo.

Ha fallecido en el hospital civil de Bilbao un joven jornalero de la provincia de Santander, llamado Servando Martínez, que el lunes de la presente semana fué cogido por una máquina en una fábrica de Zornoza.

Lista de las cartas detenidas en esta administración de correos, por insuficiente franqueo ó mala dirección:
Fernando Gimenez.—Avila.
Manuel Gutierrez.—Reocin.
Pedro Saenz.—Santander.

En el próximo mes de Agosto habrá dos magnificas corridas de toros, y como tenemos detalles de ellas vamos á comunicárselas á nuestros lectores.

En la primera lidiarán las cuadrillas de *Lagartija y Cara-ancha*, y en la segunda *Lagartija y Mazzantini*.

Los toros serán de las renombradas ganaderías de Laffite y del Saltillo.

La empresa ha contratado la banda de música militar para las corridas y para dar serenata la vispera de estas á las cuadrillas citadas.

EL GIJON.

El sábado comenzó á susurrarse que el vapor-correo Gijon, que habia zarpado de nuestro puerto el día 20 con la correspondencia de América y pasajeros habia chocado cerca de la Coruña con un vapor inglés y que instantáneamente se habian sumergido los dos, pereciendo todos los tripulantes y pasajeros que conducian, á excepción de tres que milagrosamente se habian salvado.

La impresion que produjo tan terrible noticia en el ánimo de cuantos iban conociéndola, fué la que puede suponerse, sobre todo si se tiene en cuenta que el capitán del Gijon, los oficiales y muchos de los marineros eran de Santander y que entre los pasajeros iban muchos de la provincia, con la circunstancia de que el capitán y los oficiales estaban muy relacionados por el carácter simpático y amable que á todos distinguía.

Tan pronto como tuvimos conocimiento de lo que se decia pasamos á la casa consiguatoria donde se nos manifestó lo que se sabia respecto al naufragio con las reservas precisas en lo que concernia á las personas, aunque desde luego comprendimos que el siniestro era realmente muy grave y que las víctimas de él serian numerosas; así es que ni siquiera quisimos consignar el nombre del buque para no producir alarma aun entre las familias que tuvieran la fortuna de que seres muy queridos de ellas pudieran haberse salvado de tan terrible trance.

Noticias posteriores han confirmado desgraciadamente el naufragio del *Gijon* y el vapor inglés *Basham*, que se embistieron á ocho leguas de la Coruña por la densísima niebla que reinaba y no permitía ver ni los objetos más inmediatos.

El *Gijon* pudo echar al agua tres botes salvavidas, de los cuales halló uno el vapor *Santo Domingo*, cuyo entendido y valiente capitán señor Ojínaga hizo inmediatamente de enterado de lo que sucedia cuanto pudo para encontrarse con los otros dos, siendo sus diligencias infructuosas. Entre pasajeros y tripulantes eran 53 los que recogió á su bordo el *Santo Domingo*, teniendo la esperanza de que los embarcados en los otros dos hayan sido recogidos por algun otro vapor y conducidos á puerto mas ó menos lejanos. ¡Quiera el cielo que así sea para consuelo de las familias de los naufragos y atenuación del dolor que en los demás casos tan triste noticia!

Hoy saldrá el *Navarro* de la compañía trasatlántica para la Coruña con el fin de conducir correspondencia y recoger en aquel puerto los tripulantes y pasajeros que se hayan salvado.

Los de quienes se sabe que se encuentran en este caso, segun noticias recibidas aquí por el señor Gobernador civil, son los que se citan en el siguiente parte.

CORUÑA 23 á las ocho de la noche.

Los naufragos salvados del vapor-correo *Gijon* son los siguientes:

Pasajeros.—María Sensa, Josefa Silva, Joaquina Aguyor, José Duran, Ramon Torriente, Juan Fernandez, José Fernandez, Ramon Patierra, Rafael Arango, Domingo Mayo, Francisco Villanueva, Joaquin del Rio, Manuel Cordero, Francisco Frinco, José María Autelo, Leon Morales, Nicolás Perez, José Rabina, Antonio Ibar Muñoz, Francisco Alonso, Manuel Perez Juzo, José Pinedo, Antonio Artiz.

Tripulantes.—Gonzalo Cefrian, agregado, Francisco de Molar, mayordomo, Miguel Lung y Mayor, contramaestre, Angel A. Martinez, fogonero, Manuel Gonzalez, repostero, Antonio Martinez, cabo de agua, Antonio Iglesia, tercer contramaestre de la armada, José Perez, palero, Francisco

Gibernao, José Sabral, Angel María, Juan Lorenzo y Manuel Pascual, fogoneros; Francisco Saba, Domingo Rodriguez, Juan P. Castell y Antonio Vela, camareros, José A. Martinez, carnicero, Aurelio Perez, panadero, José Ors, marinero.

No se tiene noticia de dos botes que se dice arriaron del *Gijon* cargados de gente. Se ha pedido noticias de ellos á los alcaldes de la costa.

Dolor inmenso nos causó á nosotros tan triste noticia, tanto más cuanto entre los naufragos contamos tres amigos de la infancia á quienes queriamos sinceramente; el capitán D. Baldomero Iglesias y los oficiales D. Gonzalo Lavin y D. Lorenzo Gonzalez, jóvenes y acreditados marinos montañeses.

Ojalá podamos comunicar á nuestros lectores noticias de nuevos salvamentos, y que entre los nombres figuren los de dichos amigos nuestros, que con tantas simpatías contaban en esta ciudad.

NOTICIAS GENERALES.

Ha llegado a Liverpool el vapor *Saint Dunstan* con varios casos de cólera á bordo. Procedió de Bombay, y habia tocado en Marsella.

Al día siguiente de salir de este puerto se declaró el cólera á bordo, y en trascurso del viaje murieron dos tripulantes.

El resto de la tripulación ha pasado todo el cólera, y al llegar á Liverpool todavía presentaba síntomas evidentes de la epidemia, y estaba sumamente débil y postrada.

Al puerto de Atenas llegó tambien el vapor *Tigris*, de las mensajerías marítimas de Marsella.

Llevaba un caso de cólera á bordo y se le negó la entrada.

El día 22 naufragó en Camariñas (Coruña) á las cinco de la tarde, el vapor inglés *Huelva*, salvándose la tripulación.

El comandante del cañonero *Paz*, que salió de la Coruña por disposición del Gobierno, telegrafió ayer desde Corcubion manifestando que no habia encontrado resto alguno del naufragio en aquellas aguas, ni ninguno de los botes arriados por el *Gijon*.

Los oficiales del *Gravina*, que perecieron en el naufragio de este buque, son el alférez de navío D. Manuel Dalon y el guardia marina D. José María Vazquez y Perez de Vargas.

Escriben de Tiflis á la Agencia Reuter que cerca de Elwach, en la línea del ferrocarril de Baku, ha sido atacado por una banda de foragidos persas un tren militar compuesto de ocho wagones de bagajes. Los persas mataron á todos los cosacos que servian de escolta el tren, excepto al comandante, que quedó herido.

El corresponsal del *Tagblatt*, de Viena, da pormenores del nuevo atentado contra la vida del czar que se ha descubierto en San Petersburgo. Un despacho de Varsovia, dirigido al mismo periódico, dice que el czar ha abandonado el proyecto de ir á Varsovia, y que probablemente la ciudad será puesta en estado de sitio.

Los días 10, 11 y 12 del actual se recorrieron, haciendo pesquisas, todos los pasillos, fosos y rincones del palacio Lazienki para descubrir las minas de dinamita que, á juzgar por los planos hallados en casa de Bardowski, deben existir en él, pero no se encontró nada.

Bardowski, que está preso é incomunicado en la ciudadela, confesó, segun se dice, que habia atentado contra la vida del czar. Ha debido hacer más declaraciones porque se ha detendo ya á varios obreros, á once estudiantes polacos y á cinco terroristas de Mosew.

Se han encontrado en casa de los acusados más de 500.000 rublos, así como proclamas en lengua rusa y polaca, para el caso en que hubiera muerto el emperador.

Existia en Mosew desde las fiestas de la coronación un comité ejecutivo, que es el que corria con el complot de Varsovia. Créese que este complot se ha descubierto por la traición de un cómplice.

En el pueblo de Fontecha (Alava) ocurrió el día 18 una sensible desgracia. Un enorme perro atacado de hidrofobia, mordió á cuatro personas, causándolas varias heridas, algunas de bastante consideración y en el pueblo inmediato de Puentelearrá tambien acometió y mordió á un anciano;

muriendo el perro de un tiro de escopeta que le disparó un vecino.

EXPOSICION FABRIL Y MANUFACTURERA.

Las compañías de ferro-carriles han concedido la rebaja del 50 por 100 en el transporte de los objetos, máquinas y demás efectos destinados á la Exposición nacional fabril y manufacturera que por iniciativa de la sociedad «El Fomento de las Artes» se celebrará en Madrid en los meses de Setiembre y Octubre próximos.

Para que los remitentes de los efectos tengan derecho á la rebaja, deberán presentar á la estación de salida un certificado expedido por el presidente de la comisión organizadora ó por la autoridad local del punto en donde tenga lugar la expedición.

Los trasportes destinados á la Exposición podran tener lugar desde 1.º de Agosto al 20 de Setiembre próximos, y el regreso deberá verificarse en cualquiera de los días desde el primero de Noviembre al 10 de Diciembre venideros.

Las hojas declaratorias de los expositores deberán quedar en poder de la comisión organizadora antes del 15 de Agosto próximo.

VENTA DE FINCAS RÚSTICAS Y URBANAS.

EN SITIOS CÉNTRICOS DE ESTA POBLACION

Y

TÉRMINO DEL SARDINERO.

Entre ellas una cómoda CASA DE CAMPO, situada en uno de los mejores puntos de aquel pintoresco y ameno sitio.

Para el ajuste, dirigirse á D. German del Río Iturralde, Magallanes 4, duplicado, 3.º, ó en la imprenta de este periódico.

BAÑOS SULFUROSOS TERMALES DE ONTANEDA.

PROVINCIA DE SANTANDER.

Este acreditadísimo establecimiento, de les más afamados de España, reúne condiciones inmejorables para los bañistas.

Las virtudes de sus aguas, administradas con los aparatos hidroterápicos más modernos, son universalmente conocidas segun lo acreditan los premios obtenidos en las exposiciones universales de Paris, Francfort, Burdeos, Amsterdam, y últimamente en Niza.

Desde el día 1.º de Junio está abierto al público el nuevo y grandioso hotel con comunicación al departamento de baños, administrado por su propietario el conocido industrial D. Alejandro M. Sanjlian, el que no ha omitido gasto ni sacrificio para que figure entre los mejores de esta clase, con habitaciones de primer orden, espaciosos salones de recreo, billar, tresillo y lectura.

Cuantas comodidades necesita el bañista encontrará en este acreditado establecimiento, con módicos precios de hospedaje, desde 26 reales en adelante, segun las habitaciones, incluso la mantención, servicio y alumbrado.

Para conducir los viajeros en el corto trayecto de la estación del ferro-carril de Renedo á Ontaneda, á precios cómodos, hay varias empresas de carruajes.

Se hacen envíos de estas salutíferas aguas á todas partes, dirigiéndose al dueño del establecimiento de Ontaneda y en Santander á D. Gerónimo de Toca, Ribera, 13, comercio.

GABINETE DE DENTISTA.

VILLAR, Médico Cirujano.

Operaciones de la boca; construcción de toda clase de dentaduras por todos los sistemas y á base de oro, platino, caoutchouc y celuloide. Empastes, crificaciones, limpieza de la boca y curación del dolor de muelas, así como de todas las enfermedades de la cavidad bucal.

Consulta médico-quirúrgica y operaciones, desde las 8 de la mañana hasta las 6 de la tarde.

Precios al alcance de todas las fortunas. Atarazanas 6—pral. izquierda.

NOTA Se colocan los dientes y dentaduras sin necesidad de extraer los raigones.